

EL RENACIMIENTO

DIARIO COMERCIAL Y DE INTERESES GENERALES FUNDADO EN 1914

APARTADO 43

Director y Propietario: ALEJANDRO J. BONILLA

TELÉFONO 34

AÑO V

CARTAGO, COSTA RICA, SÁBADO 17 DE AGOSTO DE 1918

NUM. 218

NOTICIAS POR CABLE

La ley sobre potencia varonil

Washington, 14 La junta dictaminadora adoptó la solución de estacar inmediatamente en forma favorable sobre el proyecto de ley sobre potencia varonil que excede de la edad de 18 a 45 para la leva. Lleva una enmienda propuesta por Recd prometiendo al gobierno a dar gratis por espacio de dos años instrucción a todo joven menor de 21 años de edad una vez concluida la guerra.

Los alemanes destruyen las aldeas que quedan a sus espaldas

Londres 14.—Hasta la vez se han inscrito 23 divisiones alemanas en nuestro frente. Pero se le están agotando sus reservas. Enemigo está retirando tropa de la línea para extender sus flancos y cubrir cualquier boquete. Esta operación sin embargo se ha de hacer solo en grado limitado. Se informa que el enemigo destruye las aldeas situadas a su espalda. Las ruinas de Perona están ardiendo pues los aviones observaron incendios en varios puntos.

Refuerzos enemigos al Este de Rog

Cuartel General Británico, 14.—Se informa que recursos enemigos se están concentrando al Este de Roy pero que el fuego de la artillería británica los está haciendo perecer ese estrago los alemanes ya se encuentran sobre la vieja línea al Oeste de Roye y Lasigny donde permanecieron desde el otoño de 1914 hasta la primavera de 1917. Existen todavía las viejas fortificaciones y alambradas.

Es probable que se repita la historia del Marne

Londres 14.—En la región Deslaiges los franceses están considerando la línea y se mantienen en la población pero no han recuperado el bosque; se hallan allende de ella. Parece sin embargo que está destinado a caer por la razón que los franceses ocupan todo el territorio que domina a los alemanes y Roye desde Asur y también la red de campos que conducen de la población a todas partes. Reina la opinión de los peritos en la materia que se puede observar la evacuación de Roy de un día a otro por la razón de que un fuego constante de la artillería aliada. El abandono de este punto para difícil la defensa de Chaulnes. Así que se espera que se repetirá la reciente historia del Marne."

Los franceses tomaron la aldea Leocouvillet

Londres, 14.—Los franceses tomaron la aldea de Leocouvillet y ganaron más terreno por el Norte de San Claudio. Los franceses también poseen casi en su totalidad las plazas de Lassigny Massif donde se efectúa encarnizada lucha. Esta mañana

parece que los alemanes poseen solo una pequeña esquina de Massif donde están situadas algunas de las colinas más elevadas que se levantan unos pocos picos sobre las posiciones francesas. Las fuerzas francesas atacan recientemente estas elevaciones. Hay gran probabilidad de que la pelea resultará en favor de ellos y una vez que colocan sus cañones sobre ellas las comunicaciones del enemigo sin Roye caerán bajo el fuego directo de los aliados.

Lo que pasa en Rusia con las tropas alemanas

Londres, 14.—Dice editorialmente el Daily Telegraph que en todas partes de Rusia en donde se halla tropa alemana los jefes de esta tienen gran trabajo de mantener el orden por fuerza. La tarea dentro de poco necesitará el empleo de grandes refuerzos fuera del problema de hacer frente a las expediciones citadas. Si es cierto que el enemigo se halla en gran peligro en occidente su situación en oriente es casi lo mismo. El prusianismo está cosechando donde quiera que haya sembrado. La llevada de la embajada a Pskov constituye una confesión de parte de los alemanes de su gran impopularidad en Rusia. Dice la Daily News. El hecho saliente en la situación peligrosa de Rusia es la falta de parte del bolshéviki de prever punto de unión para la nación. La caída de Lenine y Trosky constituirá el primer paso hacia la solución del problema porque significa la aparición de fuerzas dispuestas a luchar por la aserción nacional contra la explotación de Rusia por Alemania.

Un vapor alemán extraviado

Puerto del atlántico, 14.—Un vapor cargado de azúcar se extravió debido a la neblina, descansa sobre un fondo arenoso a 1500 pies de tierra. Era de registro alemán y fue tomado por cuenta del gobierno.

Una delegación en camino para Europa

Washington, 14.—Visitó la Casa Blanca, Comita en representación de las secretarías obreras internacionales y dejó una película al Presidente solicitando su intervención en favor de Thomas Mooney sentenciado a muerte en California por complicidad en la explosión de bombas en julio de 1916 cuando se efectuaba parada en San Francisco y con motivo de la agitación en favor de la propagación militar. La Delegación Americana que asistirá al congreso de industriales británicos que se encontrará en Londres los días 17, 18 y 19 de setiembre será encabezada por Samuel Gompers. Después la Delegación irá a Inglaterra, Francia e Italia y celebrará conferencia con los caudillos locales de dichos países. También inspeccionará las condiciones industriales de los mismos.

CENIZA

En la IMPRENTA BONILLA se compra pagándola al mejor precio, siempre que sea de buena clase, rechazando aquella que sea arenosa.

PREMIO Y NEGOCIO

Hace como diez meses o un año se me perdió un caballo refinto, nuevo como de cuatro años, de trote y de trabajo, con el fierro J. C. al lado de montar, poco abajo del cuadril.

Hace como 4 meses se me perdió otro caballo como de 6 años, careto, patas blancas, rabicano, fino, pequenón, con el mismo fierro en la tabla del pescuezo, al lado de montar.

Oírezco una recompensa a quien me de informes ciertos de dichos animales BUEN NEGOCIO:—Vendo una propiedad como de 24 varas de frente por 50 de fondo, constanding de 2 casas con buenas comodidades, cita en el centro de esta ciudad o acepto en cambio una casa en San José o una finca.

Entenderse en Cartago con JOSE JOAQUIN COTO

DR. JOSE M. ARIAS G. MEDICO VETERINARIO

Tiene el gusto de ofrecer sus servicios profesionales en esta ciudad a donde ha trasladado su residencia.

DIRECCIÓN: 75 varas al Norte de la Fotografía de Sancho - CARTAGO

La acreditada

ZAPATERIA de APOLONIO BRENES Q.

avisa a su numerosa clientela que pronto se trasladará a la casa de propiedad de don Jorge Villafranca, antiguo local que ocupó la tienda de don Felipe Martín, frente al Mercado. Ag. 11

MINISTRO

del Evangelio, D. Luis Gómez B., San Miguel 15, Sancti Spiritus, Cuba. Padecía de fuertes dolores de cabeza y otros males, consecuencia de la dispepsia. Se curó con las PASTILLAS DEL DR. RICHARDS.

SOCIALES Y PERSONALES

Se encuentra entre nosotros, disfrutando de una temporada, don Andrés Venegas.

—Regresó de Playa Real (Minas de Manganeso) el Ing. don Jaime Granados Ch.

—Entre nosotros se halla don Guido Castro.

—Procedente de Tres Ríos, hemos tenido el gusto de saludar a don Guido Masís M.

—De San José llegó en viaje de recreo el señor Administrador de "La Verdad," don Antonio Hernández.

—Sufrió una ligera indisposición en estos días la apreciable señorita Consuelo Mata O. Gracias a los solícitos cuidados se encuentra fuera de peligro, lo que celebramos muy sinceramente.

—Salió para Juan Viñas en viaje de temporada la respetable señora doña Jesuita v. de Pacheco.

—De San José llegaron don Félix y don Rafael Ortiz C.

—Para la ciudad de Heredia par-

OCASION Se vende una máquina de coser, SINGER, nueva y de mesa, por las dos terceras partes de su valor. En esta oficina se podrá ver. Ag. 15

JIMENEZ & COTO

Ellos le hacen a Ud. todo remiendo u obra nueva en el ramo de Zapatería-Local cincuenta varas al Norte del Teatro. alt.—Julio 30

tieron el Ilmo. Mons. Volio y el Pbo. Bernardo Eardley.

—Para San José salió don Ramón J. Rivera B.

—Llegó de Pacayas don Patrocinio Vives.

—En excursión en el volcán Irazú estuvieron ayer don Enrique Runnebaum y don Luis García Aragón.

—Hemos tenido el gusto de saludar al joven don Ricardo A. Castro, quien se encuentra de nuevo entre nosotros después de permanecer por varios días en San José.

—Procedente de Alajuela se halla en esta don Víctor Ruiz.

Clases de inglés en cuatro meses

Un competente y probado profesor de inglés, comenzará a dar clases de dicho idioma a precio módico y al alcance de los más pobres. Aprovechar la ocasión. Para informes entenderse en la Oficina de esta Redacción.

Consecuencia inevitable

Es axioma corriente en filosofía que *nadie puede dar lo que no tiene* y el buen sentido común nos persuade esta verdad. También es cuestión fuera de duda en el orden moral y según la sublime filosofía del Evangelio que *nadie puede amar a nadie* si no se sabe amar a sí mismo porque la norma del amor del prójimo es el amor propio, entendiéndose por esto, no el orgullo exclusivista ni el egoísmo frío, si no el verdadero amor, la genuina benevolencia con que nos deseamos y procuramos todo bien sin perjuicio de tercero, sin merma ni menoscabo del bien y derecho ajenos, puesto que si mancillamos nuestra conciencia y pisoteamos nuestra honradez, ya no nos amamos a nosotros mismos.

He aquí por qué entre todos los vicios no hay ninguno tan funesto ni ruin ni que más torne al hombre triste, inerte y solitario, que la avaricia porque con ella el infeliz que le da albergue en su corazón lleva el odio de sí mismo hasta el colmo, hasta su más elevada potencia despreciándose tanto más, cuanto más ama sus intereses a los cuales ha consagrado como fin último y único, sus pensamientos, sus afanes, sus sacrificios y su vida misma.

En todos los otros vicios y pasiones el hombre se reserva algo de su amor propio, alguna chispa del cariño de sí mismo, la cual pasada la vehemencia de la pasión vuelve a tomar sus naturales proporciones y está en vía de volver a su antiguo modo de ser; pero con la avaricia, todo fuego, toda vida muere en el corazón humano, *caja de hierro*, tumba fría del frío metal y más fácil servir a una alma de los infiernos que un real de aquella prisión.

El materialismo helado, el positivismo egoísta que caracteriza nuestros tiempos alejados del todo del amor, es decir, de la religión cristiana cuya esencia es el amor llevado hasta el heroísmo, hasta la abnegación y el sacrificio, ha herido de muerte el verdadero amor con que cada uno debería amarse a sí mismo y no sabiendo ya los hombres amarse a sí mismos, tampoco por *consecuencia inevitable* podrán amar a sus semejantes de donde ha resultado por *consecuencia también inevitable* la debilidad y el raquitismo social que por falta de unidad, es el sello distintivo de nuestra época. Cada uno, falto de nobleza, ayuno de honradez, vacío de sinceridad, despojado de rectitud y huérfano de amor de sí mismo, no alcanza a comprender cómo hayan quienes puedan ser de otras condiciones que las suyas; cómo puedan haber quienes lo amen, quieran o aprecien de otro modo que como él mismo aprecia,

quiere y ama y por esto, el temor, el recelo y la duda envenenan las fuentes del amor sincero que son las venas de la vida social, de la vida de familia y sin las cuales la colectividad estará siempre enferma pereciendo de languidez, de tedio y fría con el frío de los paludientos o anémicos.

Brotan en el corazón humano las ilusiones de mejor vida de afectos, de ternura y de cariño que tanto facilitan el buen obrar y con él, el vigor, la fuerza del organismo social, pero aún no han aparecido en el oculto horizonte del alma que se rejuvenece y alegra al calor de aquellas chispas, cuando mueren y se esfuman como los indecisos rayos del sol de invierno, entre las sombras del temor y de la duda, hija del marchito amor, con que el hombre esclavo de las circunstancias y del medio ambiente, se ama así mismo en la actualidad.

Los hechos heroicos de los grandes héroes que honran la humanidad ya que no se los pueda atenuar con la duda, se dice que esos fueron de un tiempo que ya pasó y que hoy sencillo es, quien piense volver a verlos; las virtudes, el desinterés, el desprendimiento, un mito; y los sinceros afectos que nos salgan al paso, arteros lazos, mesquino interés que nos quiere ultimar con apariencias falsas y engañosas; y el hombre, *animal social, ente expansivo*, se ve condenado a la reclusión de sí mismo y vive junto, con sus semejantes; pero no unido; ¡qué digo! en cruda guerra, en amarga lucha que comienza en el hogar para no acabar si no con la muerte. ¡Cuánta falta que hace la enseñanza religiosa! si todos pensáramos honradamente sin juzgar a los demás y mirándonos a nosotros mismos que tenemos en nuestro interior material de sobra para las premisas de este silogismo sacaríamos todos esta brillante conclusión. La religión hace del hombre un rey noble, valiente y generoso que aunque caiga en el lodo de vez en cuando con todo y todo, no cae como bestia si no, como monarca destronado, es decir, por algo que conserva en él su distintivo de ser noble, de ser de alto rango y encumbrada alcurnia; cae por flaqueza, lo que no borra su imagen ni la desfigura y no por malicia calculada lo que revela bestialidad, entrañas de fiera; en una palabra, cae por amor llevado hasta la pasión y no por odio ni interés elevados hasta lo inicuo, hasta lo inconcebible; cae sorprendido en la ocasión y su caída es transitoria y medicinal no sólo por la experiencia que sacará, sino, porque para el hombre de buena voluntad, *toda derrota en el orden moral, es un triunfo*.

De mal en peor el servicio de correos

Orosi, agosto 14 de 1918

Señor Director de
EL RENACIMIENTO
Cartago

Muy señor nuestro:

Le quedaremos muy agradecidos si por su digno medio conseguimos que el señor Administrador de Correos de Paraíso nos mande la correspondencia de este pueblo con más regularidad: que haga ver al posta que hace este servicio entre Paraíso y este lugar que debe observar el itinerario fijado para este servicio.

El correo llega aquí sólo dos veces por semana ¡¡¡como si viviéramos en Terraba!!! y no obstante recibimos la correspondencia incompleta; los periódicos que llegan a Paraíso el día sábado para que de allí sean remitidos aquí el mismo día que es uno de los que tocan en ésta, nos llegan hasta el miércoles siguiente; como Ud. ve, es insostenible, pagar suscripción a periódicos y leerlos cuatro días después de publicados, como si viviéramos en China.

No vemos la razón para que esto suceda así, pues el tren llega todos los días a Paraíso a las 9.40 a. m., de manera que la correspondencia y periódicos del día pueden perfectamente llegar a su destino a las horas indicadas para este tan importante servicio, del que no tomamos parte buena y no como es costumbre con nosotros que son las 4 de la tarde y aún no llega el señor posta, o el correo, como se quiera y otras veces hasta... las... cinco.

Unos perjudicados

Suscribase a EL RENACIMIENTO

CUANDO USTED QUIERA
gastar su dinero con provecho para aprovisionar su despensa y atender a la indumentaria de su familia, dirijase a
LA COPA BLANCA y al BAZAR DE CARTAGO
de RIVERA & Co.

PAINKILLER
(PERRY DAVIS)
(MATA DOLOR)
CALMA,
QUITA
EL DOLOR
Y
SANA LA HERIDA
**CORTADURAS,
RASGUÑOS,
PICADURAS
DE INSECTOS**
TOMADO PARA DOLORES
DE ESTÓMAGO
POR VARIAS CAUSAS
DAVIS & LAWRENCE CO.
QUÍMICOS MANUFACTUREROS, N. Y.



RINCON DE CURIOSIDADES

CANBIEMOS EL MAPA

En verdad que hay naciones que tienen mala suerte. Mala suerte y conformidad, como la nuestra.

Puede sucedernos cualquier desgracia—y miren ustedes que nos han sucedido desgracias desde que somos independientes,—que ha todo nos conformamos y decimos estoicamente: sea lo que Dios quiera. Frase de los impotentes y de las beatas.

Ahora viene *musiú* Loubet y nos divide, muy bien divididos por cierto; y porque algunos han dicho que no les parece buena la división, o la resta, mejor dicho, vienen los otros y dicen:

—A ver si hacen el favor de tener el pico cerrado. No conviene calentarle la cabeza al señor ese, porque va y se disgusta y nos quita otra burusca de tierra.

—¿Y la justicia?—continúan diciendo los descontentos—¿y el trabajo de toda la vida de nuestro Ministro en París, que estará poniendo ahora una cara más fea y más amarga que una cucharada de aceite de castor?

—Cállese usted, hombre: hable más bajo, no ven ustedes que no es prudente decir nada todavía porque el cable no está claro?

—¿Que no está claro el cable?—Venga la ipecacuana, digo, *La Gaceta*; mire usted.

—Sentencia arbitral entre Colombia y Costa Rica, *será formada* por contra fuerte cordillera que parte de Punta Mono en el Atlántico *cerrando al norte el valle Sixola*,—¿lo ve Ud.?—*cerrando al norte (al norte)*, luego por la cordillera que divide aguas entre el Atlántico y el Pacífico hasta cerca nueve grados latitud (punto y coma) seguirá después línea divisoria aguas entre Chiriquí Viejo y afluentes del Golfo Dulce (coma) para terminar en punta Burica.

¡Tenía todo eso que terminar en punta!

El cable, me parece a mí, hubiera

estado mejor así:

—Sentencia arbitral frontera entre Colombia y Costa Rica *será formada* por línea que partiendo de Punta Mono cerrando al Norte el valle del Sixola y siguiendo por cordillera hasta cerca nueve grados latitud, viene a partirnos a todos nosotros por la hipotenusa.

La culpa no la tiene nuestro Ministro en París, porque aquel es todo un hombre. La culpa, *yaya* usted a saber quién la tiene! Li Hung Chang; tal vez el Banco de Costa Rica.

Si el fallo hubiera sido favorable, enseguida aparecería alguno diciendo: —Eso me lo deben a mí y al Ser Supremo.

Y luego baile en el Mercado y letreritos rumbosos; pero como la cosa ha resultado mal, el autor no sale a sufrir los patatazos del público.

Algunas personas apenas se han dado cuenta del suceso y si saben que hay alguna nación que se llama Francia, gobernada por un señor que se llama Loubet, no saben que esa nación es el reino de la justicia y el cerebro del mundo.

¡Amemos a Francia!

El fallo del árbitro no nos causa mayor contratiempo: modificar el mapa. ¿Y por eso tanta alharaca?

Algún trabajillo para los maestros de escuela, nada más.

Con decirles a los chicos:

—La Geografía de la Patria se ha simplificado. Rebajen Uds. de la superficie territorial la quinta parte de sus ríos, etc.. Y que venga luego el examinador.

¡Ah! ¿Y los que tienen por aquellos andurriales tierras denunciadas para ellos y para cinco generaciones sucesivas?

Que le reclamen a su abuela y que chupen laudo... o láudano. Después de todo, yo creo en lo que dice un joven muy distinguido:

—El tío Sam se encargará más tarde de borrar esas líneas divisorias.

¡Es nuestro destino!

YOYO

(De Artículos Escogidos)

LAXOCONFITES

• del Dr. Richards. El único laxante que no irrita. Tratamiento ideal para indigestión crónica combinándolos con las

PASTILLAS DEL Dr. RICHARDS

SE VENDE

un yunque grande, tasado en ₡150, un fueye, tasado en ₡60; toda clase de herramienta pequeña, llaves fijas, llaves de cañería, llaves inglesas, martillos, limas, compases, desatornilladores, mazos, cinceles etc., etc., Un armario grande para hierros, otro pequeño, dos bancos para taller, dos gatas, dos tornillos para banco, una prensa grande, dos piedras esmeril con su aparato, una llave de cadena para tubo, un arco de sierra con siete cintas nuevas, un berbiquí carpintero, aceiteras para taller, tijera para hojalata, una catalina, un lote hierro dulce, un lote de hojalata, una tarraja de cañería, una prensa de cañería, un estuche de letras para marcar hierro, un motor de gasolina, una máquina de escribir, corta tubos, ratchet, un laminador de platería, y un motorcito juguete.

Para informes y bajísimos precios, ocurra a esta oficina.

Más equidad y menos conciencia errónea

Dejemos, querido lector, al *piadoso* y *devoto enjambre* con sus *cultivadores* en el atrio del templo, escarneciendo en nombre de la *piEDAD* y de la *moderna* religión actual a *pesar* de los *pesares*, al infeliz que pagó su tributo a la herencia de su padre Adán, y entremos al sagrado recinto sin olvidar lo que somos; pero recordando en presencia de quien estamos y a lo que vamos.

No llevemos la impureza de la carne a mancillar la casa del Señor con trajes indebidos e inmodestos; no vayamos allí a insultar la modestia ni la humildad de los predilectos del Señor, es decir, de los pobres, con deslumbrante o ridícula prosopopeya; no nos troquemos de *fieles publicanos* en *hinchados fariseos*, robándole al dueño del santuario su gloria con vana pompa y gran ostentación a fin de hacer que las miradas de la inmundicia concupiscentia se claven en nuestra corrupción en vez de dirigirse al altar del sacrificio, porque esto no es *religión*, ni *piEDAD*, ni *catolicismo*; péseles en buena hora a los llamados a vigilar por la pureza de aquel lugar santo y en el cual consienten a veces tales abusos por *amistades sociales* o por *intereses* de otra naturaleza o por una *gratitud* convertida en servilismo vergonzoso con perjuicio del verbo evangélico; recto, vibrante, luminoso e inexorable *sin acepción de personas*.

Las miradas suavísimas de aquel Dios aniquilado por el amor e insultado por la soberbia y el orgullo de los ricos, de los grandes y de los poderosos del siglo que pagados de sí mismos llegan al templo reclaman-

do con infulosa actitud y gesto despectivo un lugar, preferente hasta con la humillación del o de la pobre campesina que lo ocupa por sencillez o ignorancia; las miradas amorosas de aquel Dios no pueden complacerse en tanta hinchazón y escuchar aquellos ruegos porque "sólo con los humildes está su trato y su regalada conversación."

Si no llegamos al templo como hijos de un padre criminal y pecador y criminales y pecadores también abatidos, avergonzados, doloridos y humillados, golpeándonos el pecho con sinceridad a ejemplo del ruburoso "fariseo" diciendo: "perdón, Señor, porque he pecado mucho;" ¿entonces, para qué vamos o a qué llegamos? a que nos vean y a observar quienes no van o a apacentar los afectos desordenados, los amores platónicos, causa de nuestra devoción o resorte de nuestra piedad? Y si así llegamos, y oramos; vanas son nuestras visitas, inútiles nuestras oraciones, sordos nuestros hermanos, los santos del cielo y todo, absolutamente todo lo que hagamos no pasará de ser un ridículo sarcasmo, una grosera ironía, un vergonzoso simulacro, un insulto al mansísimo y humilde Salvador del mundo que dice: "este pueblo me honra solamente con los labios; pero su corazón está bien lejos de mí;" por cuyo motivo no dejaremos de exclamar y pedirle a la cátedra evangélica, menos humanas consideraciones ni amistades nocivas a la severidad de la moral cristiana, más doctrina, más obras y más ejemplos, pero sobre todo y encima de todo, más equidad y menos conciencia errónea.

FENOMENO EXTRAORDINARIO EN HEREDIA

El quince de agosto próximo pasado como a eso de las dos de la tarde cundió en Cartago la noticia de una milagrosa aparición, que tal parecía, de una virgencita en las especies eucarísticas expuestas a la adoración de los fieles en la simpática ciudad de las flores, en Heredia

Lo de que la referida visión tuviera todas las apariencias de una realidad, es cosa fuera de duda por lo que dicen personas nada sospechosas en materias de exageración religiosa, y aunque así no lo fuera, es cosa cierta, que las creencias en todas las gentes sinceras de todo el mundo, tienen como todas las ideas que nos dominan, a su favor, la aprobación de la voluntad y la sugestión de la inteligencia, dócil instrumento de aquella cuando el objeto del afecto o del amor es completamente aceptado y recibido.

Nada de particular tiene para nosotros que las primeras impresiones revistieran el carácter de una convicción profunda y en consecuencia los efectos fueran como han sido, porque de otro modo, hubiera sido criticable la conducta de quien creyendo en una cosa no fuera consecuente con la misma en todos sus efectos.

Pero, faltó la causa y cesaron sus efectos. Monseñor Volio visitó la parroquia de Heredia, examinó deteni-

da y minuciosamente el fenómeno y hubo de convencerse que era una reflexión de la luz, un fenómeno puramente de óptica, natural sin nada de sobrenatural en sí mismo a pesar de las apariencias exteriores como hemos dicho.

Los rumores como era natural, fueron rodando y a cada hora más y más grandes, de manera que su acentuación iba despertando natural curiosidad y deseo de observar y ver menudamente y despacio el insólito acontecimiento, la ruidosa aparición.

Nosotros procuramos por los mejores medios puestos a nuestro alcance cerciorarnos del acontecimiento para dar a nuestros lectores todos los datos conducentes a la claridad del hecho, y no hemos de negar que todas las primeras noticias confirmaban la realidad de un hecho extraordinario, lo que no tenía nada de particular, dadas las convicciones religiosas del público creyente, siempre bien dispuesto a admitir sin dificultad todo cuanto se encamine al engrandecimiento de su fe. Esto es todo cuanto ha sucedido.

En cuanto a un cable muy traído por la charlatanería y referente a predicciones de cataclismos, debemos decir que no existe veracidad y que únicamente ha sido noticia propagada por gentes desocupadas.

CERVECERIA TRAUBE

Pidan nuestros productos donde los Sres. Bianco & Co.,
nuestra AGENCIA en Cartago, y se convencerán
QUE SON LOS MEJORES

CERVEZAS: Doble, Lager, Estrella, Selecta
REFRESCOS: Kola, Limonada, Zarza, Cream-Soda

Pidan todos estos artículos,
pero que sean de **TRAUBE**

rior de la Tierra, por medio de los manantiales y de los volcanes, retorna de continuo por vías ocultas a esa región de elevadas temperaturas, donde por efecto del calor mismo, vuelve a ser repelida y concluye confesando que "ignora cuál sea el origen de esta continua serie de efectos."

La ciencia moderna cree haber encontrado dicho origen en las acciones electro-químicas que las moléculas terrestres ejercen entre sí. Por medio del análisis matemático se demuestra que el calor electro-telúrico de las moléculas se suma y crece conforme se multiplica el número de ellas. El calor no se considera ya como engendrado por su fluido que se difunde sino por un movimiento molecular que puede transformarse y que es capaz de continuarse y reproducirse sin que pierdan su intensidad aquellas condiciones materiales que dan origen a los distintos fenómenos térmicos. El calor que producen los fenómenos del metamorfismo no se ha originado en un núcleo incandescente que pudiera llamarse "pulmón de la Tierra," sino en cada punto de ésta donde se ha desarrollado una acción electro-telúrica que ha producido efectos caloríficos. Estas acciones se verifican donde quiera que hay energía eléctrica, la cual se desarrolla por rozamiento, presión o simple contacto de dos cuerpos heterogéneos, o dotados de distinta temperatura. Como esas acciones se desarrollan en todas partes, en todas existirán las manifestaciones coloríficas que, aunque infinitamente pequeñas en cada

punto, pueden sumarse y estar en proporción con la masa donde fueron engendradas y aumentarse a medida que se penetra en la masa terrestre, si bien ese aumento puede hacerse de un modo irregular según la varia naturaleza de las rocas y de su mayor o menor predisposición al desarrollo de las acciones moleculares. El calor puede ser tan elevado como lo requieran los fenómenos volcánicos, pues Wolaston con una pila del tamaño de un dedal obtuvo calor para enrojecer y fundir el platino. Con las acciones electro-telúricas puede obtenerse entre dos moléculas calor de 1500°, igual al que suponen los plutoniosos existir a una profundidad de 45 kms. Multiplíquense los puntos y se tendrá una masa candente aislada, como la que han su puesto Laplace, y otros sabios.

SALOMÓN CASTRO

Continuará

LA MEJOR

MANTEQUILLA DE IRAZU
de **ARTURO VOLIO**
se vende en el acreditado establecimiento de
Juan Rafael Alfaro

Julio 11

CAFE MOLIDO RIVERA & Co.
Calidad Superior Cartago, Costa Rica
ENTERAMENTE
PURO
Garantizamos
la calidad



SECCION CIENTIFICA

Sismología endotelúrica Teoría Termo-Química

Sabemos que las acciones "electro-químicas intermoleculares" producen calor. El calor de las capas terrestres puede explicarse por esas acciones.

Los partidarios de esta teoría, creen, como los plutoniosos, en un calor terrestre original y hasta llegan a considerarlo necesario para la iniciación de los fenómenos endotelúricos; pero piensan que ya hace muchos siglos concluyó. Según ellos el calor desarrollado por la incesante combinación y disociación de las moléculas terrestres, calor que puede reproducirse a medida que se va disipando, ya sea por la radiación los espacios planetarios o por cualquiera otra causa, explica todos los fenómenos endotelúricos. Stoppani, iniciador de esta teoría, niega en su obra "Curso de Geología," que sea el fuego central la causa inmediata de los levantamientos

de las montañas así como rechaza la dependencia que establecen muchos entre la formación de estas y las erupciones volcánicas, en las cuales el efecto mecánico es tan violento como la explosión de un barreno de dinamita.

La teoría de Stoppani exige algo más que la existencia del calor central; necesita que ese calor sea capaz de reproducirse continuamente; que sea una fuerza perenne; que no sufra disminución en el sentido bien entendido de que las pérdidas vayan reparándose. Dice aquel sabio: "creo en la reproducción continua del calor central y todos los hechos geológicos me confirman en esta creencia."

Después añade que ve claramente la existencia del círculo de la actividad calorífica del Globo, formado por el agua, primer agente, la cual lanzada sin interrupción desde el inte-

ACADEMIA MERCANTIL

ARITMETICA—CORRESPONDENCIA—CONTABILIDAD

Profesor: SALOMON CASTRO

Informes: Jorge Zürcher, Cartago, C. R., 1918

AGENCIA DEL BANCO DE COSTA RICA

al cuidado de RIVERA & Co.

(para Depósitos Judiciales solamente)

Despacho en el BAZAR DE CARTAGO

Horas de servicio entre semana:

de 8 a 11 a. m. y de 12.30 a 4 p. m. Ag. 2

DE TODO UN POCO

El primero de setiembre próximo comenzará sus operaciones la Sociedad Bancaria "Crédito Agrícola de Cartago." Se activa la instalación de las oficinas.

El pago segundo para cubrir el crédito lo verificarán los socios el próximo 15 de setiembre, según nos lo han manifestado los socios.

Grandes y oportunos reparos se están haciendo a la calle del ferrocarril en la parte Este. Ya se hacía necesaria esta refacción que presentaba un mal aspecto por ser este un lugar tan visible sobre todo por los turistas.

Han circulado ya los programas para el Turno-Feria que ha de tener lugar los días 7 y 8 de setiembre, en combinación con la tradicional Pasada, la que se verificará el sábado 7 de setiembre.

Uno de estos días fue atropellada por un brioso caballo una niña de don Gabriel Araya. El jamelgo asustado corría a toda máquina por la calle del ferrocarril sin que nadie pudiera detenerlo. La niña recibió algunos golpes de consideración.

En el vecino pueblo de San Rafael de Oreamuno se encuentra la peste del sarampión y tosferina causando numerosas defunciones. La mortalidad infantil crece en aquel lugar de una manera alarmante.

Anteayer se ensayaron algunas bestias en vía de prueba para las carreras del domingo. Prometen estar bastante interesantes por cuanto que ya comienzan a tomar parte algunas bes-

tias de raza traídas de Linea Vieja. Para el 15 de setiembre se alistan los socios para dirigirse a San José a concertar algunas carreras.

El Irazú continúa con sus iras que mueven a terror. En la mañana de ayer hubo erupción colosal, que pudo verse perfectamente por estar la cordillera un poco despejada. La erupción de ayer ha eclipsado a las anteriores. Se siente ya cierto temor, dados los ruidos que en las noches se perciben y la actividad del coloso.

En la tarde, a eso de las 4, hubo otra fenomenal y superior en todo a las anteriores. Las grandes dimensiones, como la altura a que se remontó la densa nube de humo, dió un aspecto imponente y admirador, siendo motivo para que el pánico por momentos se hiciera sentir.

Pida Ud. las PILDORAS DE DAVIS PARA EL HIGADO. Le pondrán los intestinos bien. El estreñimiento y la larga cadena de males que acarrea desaparecen con ellas.

CLUB DE EQUINACION—La primera excursión de este centro deportivo se realizará el domingo próximo. La cabalgata saldrá a las 8 de la mañana de esta ciudad, siendo el punto de reunión la casa de don Salomón Castro. El itinerario será el siguiente: Cartago, Arenilla, Tejar, Agua Caliente y Cartago.

Para incorporarse en esta nueva sociedad hay que entenderse con el Presidente de ella don Fernando J. Volio.

Se desea comprar una parejita de conejos jóvenes, blancos o pintados, para cría. Informes en esta oficina.

El Dr. Octávio J. de Silva, cirujano dentista americano, se ha establecido

LUSTROLA

PRODUCE
MUCHO BRILLO
Sin Dañar el CueroEL MEJOR BETUN
EN COSTA RICA

De venta en todas partes

PRECIO POR CAJITA

20 cts. 30 cts. 40 cts.

En la Imprenta Bonilla, Cartago, se compran cajitas vacías.

entre nosotros. Trabaja en el Gabinete Dental Eléctrico del Dr. Marichal, todos los días de 8 a. m. a 5 p. m.—El Dr. Marichal, como siempre, despacha también en su oficina de 8 a. m. a 5 p. m.

Si usted tiene deseos de divertirse sin hacer mucho gasto y con la seguridad de quedar satisfecho, contrate la orquesta de don Ricardo Rojas M., la que tiene siempre las últimas novedades en música de baile.

Como si usted desea que sus niños aprendan a tocar PIANO, hable con el mismo señor Rojas, quien le dará clases a domicilio y a precio convencional.

ADIVINANZA.—Se vende un billar con sus accesorios, en perfecto buen estado, a precio de quema.—También tengo para vender 50 mil matas de fresa de la mejor clase conocida, a ₡ 0-50 el ciento.

Entenderse con

Alejandro Cordero M.

GRANTILLAS
MARCA DE FABRICA
Para las señoras. Pídanse en las Farmacias "El Libro de las Damas," o directamente a Dr. Grant's Laboratories, New York

"EL RENACIMIENTO"

DIARIO COMERCIAL Y DE INTERESES
GENERALES, FUNDADO EN 1914Director y Propietario: ALEJANDRO J. BONILLA
Redactor y Administrador: ROGELIO GRANADOS CH.

Suscripción mensual ₡ 1-00

Número suelto 0-10

atrasado 0-15

Avisos y comunicados nacionales o extranjeros, precios convencionales.

La colaboración será solicitada.

No se devuelven originales.

Toda correspondencia debe dirigirse al Administrador, apartado de correo número 43, teléfono número 34.

Telégrafo: "RENACIMIENTO"

AGOSTO

17

SABADO

Información
General

San Paulo y santa Juliana, hermanos mártires y san Liberato, abad.

Efemérides: 1812—Napoleón derrotado a los rusos en Smolensk.

Orto aparente: 5 h. 50 m.

Ocaso aparente: 6 h. 17 m.

Duración del día: 12 horas 27 min.
de la noche: 11 " 33 "

Tiempo probable: variable.

Pleamar (Puntarenas) 10.59 a. m.
11.28 y p. m.

NACIMIENTOS

María del Carmen, de Félix Moya y Ramona Marín. Dulce Nombre.

María del Carmen, de Catalina Villalobos. El Carmen.

DEFUNCIONES

Manuela Valverde. 5 años—San Nicolás.

Juana Cerdas, 60 años—Guadalupe.

José Ramón Orozco, 7 días—San Francisco.

Aristides Morales, 16 meses—Los Angeles.

HOTELES

Canal: Mr. Ernest, Mr. Cross, Andrés Venegas y Guido Castro.

PASTILLAS RESTAURADORAS

del Dr. FRANKLIN
Marca **Velcas**Lo mejor de lo mejor
PARA LA SANGRE Y LOS NERVIOS
De venta en Farmacias y Droguerías.

Se Vende Barato

un magnífico lote de puertas y ventanas usadas en perfecto buen estado y también por separado

Para informes y precios dirigirse a doña ISABEL S. v. de VOLIO.

7 Agosto.

¡Fijarse bien!

Se compra material de oro en alhajas destruidas y piedras de brillante, perlas, rubies y zafiros.

Informes en la Imprenta Bonilla

AGUSTIN MONGE GUTIERREZ

ABOGADO Y NOTARIO PUBLICO

y ex-Juez Civil de la Provincia de Cartago,

ha abierto su bufete en el local del Teatro Apolo, contiguo a la Funeraria de don Carlos Arias G., en donde atenderá con actividad y esmero los negocios judiciales que se le encomienden.

4937 Imp. Bonilla, Cartago

EMPRESA NACIONAL DE FUNERARIA de CARLOS ARIAS G.

De esta fecha en adelante he resuelto dar gratis el servicio de coche fúnebre a todas las personas que compren en este establecimiento una caja cuyo valor no baje de 25 colones. - Los barrios circunvecinos participarán del mismo servicio, siempre que el precio de la caja no sea menor de 50 colones. - Cartago, 13 de julio de 1918.

En vista de que el Patrimonio de Pobres no puede dar como antes cajas mortuorias a los pobres, he resuelto vender las mismas cajas a ₡ 10-00 y cobro por el servicio de coche ₡ 5-00

